

**DIRECTION DES RÉDACTIONS MÉDICALES**

**RÉDACTEUR EN CHEF**

Jean Deleuze  
**Rédacteur en chef adjoint**  
Marie-Aude Dupuy  
**Secrétariat de la rédaction**  
Patricia Fabre

**COMITÉ DE LECTURE ET DE RÉDACTION SCIENTIFIQUE**

Jean-Noël Fiessinger, Jean-Michel Chabot, Richard Delarue,  
Jean Deleuze, Olivier Fain, Bernard Gavid, Alain Tenailon

**A COLLABORE À CE NUMÉRO**

Sébastien Rivière

**RELECTEURS ET CONSEILLERS SCIENTIFIQUES 2016-2017**

S. Aractingi, P. Astagneau, E. Baron, T. Baubet, B. Bégaud,  
A. Benachi, J.-F. Bergmann, C. Bergegnan-Esper, O. Bouchaud,  
L. Bujan, B. Cariou, T. Carmoi, B. Chevallier, P. Corvol,  
P. Couratier, B. Crestani, Y. Dauvilliers, M. Desnos,  
F. Desgrandchamps, I. Durieu, J.-P. Fermand, N. Ganne-Carrié,  
C. Gloron, P. Gorwood, O. Gout, S. Hercberg, C. Gras-Le Guen,  
A. Hartemann, D. Houssin, X. Jouven, M. Komajda,  
E. Langer, V. Leblond, Y. Lachkar, X. Laqueuille, T. Leclerc,  
O. Lortholary, J.-L. Mas, V. Navaro, J.-F. Nicolas,  
V. de Parades, P. Parize, E. Pautas, S. Pol, G. Plu-Bureau,  
S. Quinton-Fanconi, G. Rajzbaum, G. Reach, P. Rémy, J. Sahel,  
J.-M. Schlumberger, F. Scotté, C. Tallé, M. Tauber,  
P. Tattevin, C. Thébaud, E. Thervet, A. de la Tour, F. Zinzindohoué

**COMITÉ D'HONNEUR**

Jean-François Cordier, Claude-François Degos,  
Dominique Laplane, Alexandre Pariente

**RÉFÉRENCES UNIVERSITAIRES**

Anne-Hélène Rabreau

**RÉDACTION EN CHEF TECHNIQUE**

Chantal Trévoux (6806) ctrevoux@gmsante.fr

**Directrice artistique**

Cécile Formel (6928) cformel@gmsante.fr

**Secrétaires de rédaction**

Cristina Hoareau, Julie Pauly

**Rédacteurs-réviseurs**

Virginie Laforest, Jehanne Joly

**Conception graphique**

A noir, www.anoir.fr

larevuedupraticien@

est une publication  
de **GLOBAL MEDIA SANTÉ SAS**  
Principal actionnaire : ATIMED SAS  
www.globalmediasante.fr



Capital de 4 289 852 euros  
Durée de 99 ans à compter du 30.03.99  
ISSN : 0035-2640 - Dépôt légal à parution  
N° de commission paritaire : 0222 T 61658  
Impression : SIEP, 77590 Bois-le-Roi



**DIRECTION GÉNÉRALE-DIRECTION DES PUBLICATIONS**

Alain Trébuçq (6903) atrebuq@gmsante.fr

**DIRECTRICE FINANCIÈRE**

Corinne Vanderbroucke (6852)

cvanderbroucke@gmsante.fr

**DIRECTRICE DU DÉVELOPPEMENT**

Tatiana de Franqueville (6904)

tdefranqueville@gmsante.fr

**Responsable abonnements**

Vincent Cadio (6945) vcadio@gmsante.fr

**DIRECTION COMMERCIALE**

**Directeurs de clientèle**

Éric Durand (6886) edurand@gmsante.fr

Léa Cozler (6917) lcozler@gmsante.fr

**Chefs de publicité**

Agnès Chaminand (6962) achaminand@gmsante.fr

Maria Costa (6881) mcosta@gmsante.fr

Muriel Del Castillo (6838) mdelcastillo@gmsante.fr

**Directrice de projets**

Cécile Jallas (6915) cjallas@gmsante.fr

**Chef de projet**

Nadia Belehssen (6808) nbelehssen@gmsante.fr

**Chef de projets Digital**

Karine Huchery (6811) khuchery@gmsante.fr

**Emplois et carrières**

Irène Rakotoharime (6957) irakoto@gmsante.fr

**ABONNEMENTS**

Abonnement France 1 an : 199 euros  
CCP Paris 202 A (Global Média Santé SAS)  
Tél. : 01 55 62 69 75 ; 01 55 62 69 41  
Fax : 01 55 62 69 56 abo@gmsante.fr

La revue adhère à la charte de formation médicale continue par l'écrit du Syndicat de la presse et de l'édition des professions de santé (SPEPS) et en respecte les règles. (Charte disponible sur demande)  
Reproduction interdite de tous les articles sans accord avec la direction.  
Les liens d'intérêts des membres du Comité de lecture et de rédaction scientifique sont consultables sur www.larevuedupraticien.fr (Qui sommes-nous ?).



**JEAN DELEUZE**  
Rédacteur en chef

L'ÉDITORIAL

**Aux victimes de la non-vaccination**

**L**a décision de la ministre de la Santé de rendre 11 vaccins obligatoires au 1<sup>er</sup> janvier est un signal fort, car la défiance qui s'est installée en France vis-à-vis de la vaccination s'est aussi nourrie d'un déficit de la parole publique, en dépit de nombreuses campagnes d'information et de l'action des prédécesseurs de Mme Buzyn. Les médecins, dans leur immense majorité, promeuvent la vaccination mais leur message est brouillé par trois affaires : le lien hypothétique entre vaccin contre le virus de l'hépatite B et sclérose en plaques évoqué après la controversée campagne de vaccination de 1994, l'échec de la vaccination contre le virus grippal H1N1 en 2009 qui avait exclu le recours aux médecins généralistes et la mise en cause de l'aluminium, en tant qu'adjuvant vaccinal, dans la survenue de la myofasciite à macrophages. Trois affaires donc qui sont restées pratiquement franco-françaises mais qui ont alimenté la suspicion. Récemment l'eurodéputée Michèle Rivasi n'a pas hésité à affirmer sur son blog que le lien entre la vaccination contre l'hépatite B et la sclérose en plaques avait été reconnu par la Cour de justice de l'Union européenne, bien que ce lien n'ait pas été démontré et que la Cour, qui ne s'est pas prononcée sur le fond, a seulement répondu à un point de droit ! L'échec de la vaccination contre le virus grippal H1N1 est utilisé pour affirmer son inutilité alors que l'épidémie (qualifiée de « grippette » !) a tué, en France, 312 personnes (dont 27 enfants) avec, fait inhabituel pour la grippe, une majorité de victimes (232) de moins de 65 ans (contre moins de 10 % habituellement) et 49 sans aucun facteur de risque.<sup>1</sup> Quant à la myofasciite à macrophages, si présente médiatiquement, comment ne pas être troublé en constatant que seulement 99 références en 20 ans lui sont consacrées sur *PubMed*, dont un tiers

proviennent de la même équipe française ? Il est impératif de respecter, d'écouter et d'aider les personnes qui s'estiment victimes d'un vaccin, mais la parole publique doit être ferme quand il s'agit de protéger la population, même s'il vaudrait mieux convaincre qu'imposer. L'extension d'obligation vaccinale n'est pas sans risque, mais cela fait des années que la promotion raisonnée de la vaccination échoue à endiguer l'impact des fausses informations. N'est-il pas temps d'agir compte tenu des dégâts ? Citons les 37 redoutables méningites à *Haemophilus influenzae* survenues entre 1999 et 2014 chez des enfants de moins de 5 ans (aucune chez les enfants bien vaccinés), les 255 infections à méningocoque C, dont 25 mortelles, entre 2011 et 2015 chez des jeunes de 1 à 24 ans non vaccinés malgré la recommandation dans cette tranche d'âge ou encore la recrudescence de la très contagieuse rougeole qui, entre 2008 et 2012, a provoqué 31 encéphalites et 10 décès (dont 7 chez des enfants immunodéprimés chez lesquels le vaccin était contre-indiqué mais qui auraient pu bénéficier d'une immunité de groupe).<sup>2</sup> Ces victimes de la non-vaccination, la députée Rivasi qui conteste la « vaccination forcée » n'a pas un mot pour elles... Alors qu'en réalité la très grande majorité des enfants reçoivent déjà les 11 vaccins, il était temps que, face aux « fake news » propagées par les vaccinosceptiques, soit prise une décision qui, liant bénéfice individuel et bénéfice collectif, marque peut-être le retour (on l'espère dans bien d'autres domaines) d'une vraie politique de santé publique. ☺

<sup>1</sup> Vaux S, Brouard C, Fuhrman C, et al. Dynamique et impact de l'épidémie A (H1N1) 2009 en France métropolitaine, 2009-2010. BEH juin 2010;24-25-26:259-64

<sup>2</sup> Lévy-Bruhl D, Floret D. La vaccination des enfants en France : enjeux et défis actuels. Rev Prat 2016;66:835-40.